

de sa force d'expansion, qu'elle tient de Celui qui est tout, peut tout et fait tout ; si elle prodigue les forces vives de sa charité ; si, enfin, elle se prévaut d'un crédit, acquis par des travaux admirés et reconnus par l'impartialité des siècles, c'est pour inoculer aux veines des nations quelques gouttes du sang pur et régénérateur de la grande et clémente Victime, en assurant par là le triomphe de la vérité sur l'erreur, du bien sur le mal, de la vertu sur le vice, de la foi sur l'infidélité, du règne doux et pacifique de JÉSUS, son chef, sur la tyrannie et le joug de fer que Satan fait peser sur les âmes.

Voyez sortir de ses entrailles cette variété incroyable d'œuvres fécondes ; elles prennent toutes les formes, s'adaptent à tous les besoins, atteignent toutes les infortunes, se multiplient et s'implantent partout. Les corps y trouvent le soulagement, les forces et la santé ; mais les âmes, mille fois plus précieuses, souvent malades et souffrantes, renaissent à la vraie vie, et le ciel souriant n'est plus d'airain pour elles. Ces institutions, inutiles selon les uns, trop nombreuses selon les autres, insuffisantes toujours, qui prient, consolent, enseignent, qu'est-ce autre chose que la piété suppliante, la charité active, la science rendant hommage à la religion et jouant son beau rôle d'alliée et de servante ?

Voici le missionnaire ; à son tour d'entrer dans l'arène. S'il n'a pas les épaulettes du brave, il est dans l'armée du Christ le plus vaillant soldat. La croix est son drapeau, le dévouement, ses armes. Sa nature a beau frémir et l'émotion gagner son cœur, ces ébranlements qu'il a bien droit de se pardonner, que nous lui pardonnons nous-mêmes, parce qu'ils sont légitimes et témoignent de la grandeur de son sacrifice, n'éteindront pas le feu qui le consume ; son âme, aussi grande que l'œuvre qui la réclame est belle, n'aura pas même la pensée d'y surseoir, ni de retarder d'un instant l'heure du départ : adieu, parents, amis, relations, joies du foyer, sol natal, espérances, avenir. Rivages inexplorés, terres inhospitalières, cieux brûlants ou glacés ; nègres de l'Afrique, sauvages de l'Amérique, infidèles de tous les con-